
«Меры поддержки необходиМо продлевать»
Юрий борисовец о работе депутатов Законодательного собра-
ния по помощи бизнесу.

С началом распространения 
COVID-19 Законодательное собрание 
Пермского края приняло целый ряд нор-
мативных актов, направленных на под-
держку как малого и среднего бизнеса, 
так и крупных компаний, работающих в 
регионе. Основная часть нововведений 
касалась снижения налоговой нагрузки 
на бизнес. О законотворческой работе в 
этом направлении и ее результатах рас-
сказал депутат, руководитель фракции 
«Единая Россия» в Законодательном со-
брании Юрий Борисовец.

В 2020 году весь мир, наша страна 
и Пермский край столкнулись с одним 
из самых серьезных вызовов – новой 
коронавирусной инфекцией. Это яв-
ление оказало влияние на все сферы 
жизни общества, в том числе на эко-
номику. Президентом страны и гла-
вой региона властям всех уровней бы-
ли даны поручения разработать меры 
по ее поддержке. Законодательным 
собранием Пермского края совместно 
с исполнительными органами власти 
региона при активном участии фрак-
ции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в этом направ-
лении была проделана большая рабо-
та. В итоге мы приняли целый ряд зако-
нов и изменений к ним, прежде всего – 
о льготном налогообложении физиче-
ских и юридических лиц, работающих 
в регионе. По нашим подсчетам, в ре-
зультате налоговая нагрузка на биз-
несменов, которые работают в постра-
давших отраслях экономики, сократи-
лась примерно на 1,8 млрд руб. А об-
щая численность занятых в этих отрас-
лях – это 190 тыс. человек, или 16% ра-
ботающих в регионе.

Исторически первым стало вне-
сение изменений в законодатель-
ные акты, которые обеспечили под-
держку отраслей экономики, наибо-
лее пострадавших от распростране-
ния COVID-19. Прежде всего, речь 
идет о небольших предприятиях, 
которые первыми оказались в зоне 
экономического и социального ри-
ска. К сожалению, в малом и сред-
нем бизнесе в нашем регионе, да и 
по стране в целом, работает не так 
уж много людей. И основными на-
логоплательщиками они не являют-
ся точно. Тем не менее мы постара-
лись сделать все возможное, чтобы 
помочь им остаться на плаву и сохра-
нить сотрудников.

Принятый депутатами закон 530-ПК 
стал одним из первых в России, по ко-
торому представители малого и сред-
него бизнеса, работающие в постра-
давших отраслях, получили суще-
ственные налоговые преференции. 
Речь идет о льготах по налогам на иму-
щество и транспорт в отношении пред-
приятий малого и среднего бизнеса. 
Их уплата за первые два квартала те-
кущего года изначально была перене-
сена на 1 ноября. Скажу честно, что из-
начально мы планировали меры под-
держки на первые полгода, но тогда 
еще никто не знал, как будет разви-
ваться ситуация с коронавирусом. И 
сейчас у многих просто нет возмож-
ности заплатить эти налоги, поэтому я 
убежден, что меры поддержки необ-
ходимо продлевать. В каком объеме и 
на какой срок – это предмет отдельно-
го обсуждения.

Было принято решение и о сни-
жении ставки для предпринимателей 
и организаций, которые работают по 
так называемой упрощенке. В этом 
году ставка налога снижается до 5% 
для предпринимателей, которые пла-
тят налог с суммы доходов за минусом 
расходов. А если налогом облагаются 
только доходы, то ставка равна 1%.

Еще одна категория бизнесме-
нов, которые получили поддержку – 
владельцы коммерческой недвижи-
мости. Речь идет о льготах на имуще-
ство организаций, которые установле-
ны для собственников торговых цен-
тров с площадью более 5 тыс. кв. м, 
а кадастровая стоимость квадратно-
го метра – не менее 20 тыс. руб. Для 
них предусмотрена 50%-ная льгота по 
уплате налога на имущество. Все циф-
ры и показатели, которые упомянуты в 
этом законе, были выведены в резуль-
тате серьезной аналитической работы. 
Было принято решение о поддержке 
таких крупных по площади объектов, 

поскольку они являются самыми за-
тратными по содержанию, учитывая 
уровень их технического оснащения. 
Но в скором времени они могут быть 
скорректированы. Если в ближайшие 
пару месяцев ситуация не изменится, 
то, думаю, мы будет разрабатывать 
третий пакет мер поддержки.

Теперь несколько слов о под-
держке крупного бизнеса. Все пони-
мают, что за счет налогов, которые 
платят большие компании, во мно-
гом формируется бюджет Пермского 
края. Они также понесли потери, поэ-
тому нуждаются в поддержке. Но ме-
ры помощи крупному бизнесу долж-
ны не только обеспечить восстановле-
ние этих компаний, но и помочь разви-
тию всей экономики региона. Поэтому 
Законодательное собрание по иници-
ативе губернатора края приняло закон 
о введении в Пермском крае инвести-
ционного налогового вычета для пред-
приятий, которые реализуют проекты, 
включенные в региональный пере-
чень приоритетных.

Возможность принятия таких зако-
нодательных актов на уровне регионов 
была установлена ст 286.1 НК РФ еще в 
ноябре 2017 года. Эта норма дает пра-
во регионам вводить инвестиционный 
вычет на сумму до 90% расходов на ин-
вестиции в основные средства, и в фе-
деральный бюджет – на сумму до 10%. 
К лету текущего года законы об инве-
стиционном налоговом вычете были 
приняты в 49 регионах России. Как по-
казывает их анализ, в среднем размер 
компенсации составляет от 20 до 90%. 
При этом круг лиц, которые могут пре-
тендовать на получение вычета, в каж-
дом регионе различается.

Мы проанализировали нормы в 
других субъектах и в законе «Об ин-

вестиционном налоговом вычете в 
Пермском крае» и не стали ограничи-
вать виды деятельности, участники ко-
торых могут претендовать на вычет. 
Его могут получить участники проек-
тов, которые включены в региональ-
ный перечень приоритетных и берут 
на себя обязательство по увеличению 
выпуска продукции или достижению 
ее качественного улучшения.

Объем мер поддержки зависит 
от категории проекта: малый, сред-
ний или крупный. К крупным относят-
ся проекты с объемом инвестиций бо-
лее 10 млрд руб., к средним – от 1,5 
до 10 млрд руб., к малым – от 10 млн 
до 1,5 млрд руб. При этом доля инве-
стиций в структуре средней выручки 
участника проекта за три года должна 
быть не менее 10%. Для компаний, ра-
ботающих в химической отрасли, этот 
показатель выше и составляет 20%. 
Максимальный общий размер вычета 
по расходам на создание и приобрете-
ние основных средств составляет 60% 
(50% из региональной части налога на 
прибыль и 10% из федеральной). Эта 
льгота будет действовать до 2027 года.

Кроме того, для всех участников 
региональных инвестиционных про-
ектов снижена ставка на прибыль, ко-
торая зачисляется в краевой бюджет. 
Теперь она составляет 10%. На мой 
взгляд, это некая золотая середина 
между интересами бюджета и пред-
принимателей. Убежден, что давать 
льготу по этому налогу нельзя всем 
подряд. У нас уже был подобный опыт, 
который сделал в бюджете дыру в раз-
мере 80 млрд руб. Новый подход по-
зволяет стимулировать только те пред-
приятия, которые заинтересованы в 
развитии и инвестициях в экономику 
региона. М
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того, пять проектов региональных предприятий 
на сумму 1,4 млрд руб. профинансированы зай
мами Фонда развития промышленности РФ по 
программе противодействия эпидемическим за
болеваниям»,— рассказали в прессслужбе.

Льготные займы от регионального фонда 
позволили АО «ГалоПолимер Пермь» начать 
реализацию проекта производства новых видов 
продукции — октафторциклобутана и дийод
перфторбутана, сообщили на предприятии. 
Октафторциклобутан (хладон318) использу
ется в системах кондиционирования воздуха, 
тепловых насосах и энергетических установках, 
а также в автоматических установках газового 
пожаротушения. Второй реагент — при синте
зе фторсодержащих полимеров и каучуков, а 
также производстве высокотехнологичной про
дукции. В преcсслужбе «ГалоПолимер Пермь» 
подчеркнули, что дийодперфторбутан на дан
ный момент не выпускается ни одним предпри
ятием России.

«Наше предприятие экспортирует значитель
ную часть своей продуктовой линейки,— говорит 
гендиректор АО «ГалоПолимер Пермь» Максим 
Шайбаков.— Этот проект будет способствовать 
расширению российского несырьевого и неэнер
гетического экспорта и в перспективе позволит 
расширить географию наших поставок».

Стоимость проекта — 51,1 млн руб. Плани
руемый объем продаж октафторциклобутана 
составит ориентировочно 13 тонн, дийодпер
фторбутана — 1,2 тонны. Вся продукция будет 
поставляться в Японию и США.

Председатель комитета по экономической 
политике, промышленности и налогам Татьяна 
Миролюбова считает, что региональный фонд 
развития промышленности функционирует «до
статочно эффективно», однако 200 млн руб.— 
«весьма скромная сумма для промышленного 
региона». «У нас множество предприятий, и боль
шинство из них хотели бы реализовать свои про
екты на льготных условиях,— утверждает руково

дитель комитета.— Я бы предложила расширить 
деятельность фонда за счет поддержки проектов, 
связанных с цифровизацией производства. Тем 
более что нормативные документы дают такую 
возможность».

ПрототиПовАя Помощь С 2014 года 
в Пермском крае работает Региональный центр 
инжиниринга (РЦИ), который должен способ
ствовать развитию высокотехнологичных пред
приятий. «Сегодня центр является оператором 
по 12 заключенным соглашениям, дорожным 
картам, протоколам о развитии промышленной 
кооперации края и крупнейших заказчиков, та
ких как „Газпром“, ЛУКОЙЛ, СИБУР»,— рас
сказали в минпромторге. Кроме того, РЦИ за

нимается реализацией цифровых проектов в 
интересах промышленных предприятий регио
на и выполнением задач регионального центра 
компетенций по повышению производительно
сти труда.

В 2020 году были заложены субсидии для 
РЦИ на решение технологических и инженерных 
задач промышленности в размере 19 млн руб. 
«Субсидия фонду перечисляется и расходуется 
ежеквартально. На сегодня фонду перечислена 
вся субсидия на реализацию его уставной дея
тельности, израсходовано около трех четвертей 
перечисленных средств»,— сообщили в краевом 
министерстве.

Как утверждают в прессслужбе ведомства, 
на эти средства реализовано 45 высокотехноло

гичных проектов в интересах предприятийза
казчиков, выполнено 26 проектов по реверс
инжинирингу и прототипированию продуктов, 
в региональный каталог промышленной коо
перации включены 20 новых продуктов. Среди 
проектов фонда — 3Dсканирование и постро
ение 3Dмоделей и прототипов изделий для АО 
«Сорбент», Усольского калийного комбината, 
Лысьвенского инструментальномеханического 
завода.

Президент Пермской ТПП Олег Жданов го
ворит, что у краевых предпринимателей вос
требован как РФРП, так и РЦИ. «В 2018–2019 
годах региональный фонд развития промышлен
ности занимал первое место по эффективности 
в стране. В этом году фонд активно работал по 
антиковидной теме: помогал предприятиям, вы
пускающим средства индивидуальной защиты. 
Считаю, что это хороший инструмент адресной 
помощи бизнесу»,— поделился мнением госпо
дин Жданов.

Региональный центр инжиниринга, по его сло
вам, менее известен среди компаний Пермского 
края. «Не все предприятия знают и пользуются 
его возможностями. В РЦИ обращается 60–70 
предприятий, которые активно сотрудничают с 
краевым минпромторгом. Между тем у центра 
высокий потенциал: он оснащен современным 
оборудованием для прототипирования изделий. 
Это дает возможность предприятиям не покупать 
станки на все случаи жизни, а отдать часть произ
водственных процессов на аутсорсинг центра»,— 
отмечает Олег Жданов.

По его мнению, для дальнейшего развития 
регионального центра инжиниринга недостаточ
но исключительно бюджетного финансирования. 
«Думаю, что РЦИ должен постепенно консолиди
роваться, превращаться в полноценный инженер
ный исследовательский центр для пермских пред
приятий, более активно выполнять коммерческие 
заказы. Бесплатность услуг несколько расхолажи
вает заказчиков»,— считает эксперт. n
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На средства рЦИ в 2020 году реалИзоваНо 45 высокотехНологИчНых проектов в ИНтересах предпрИятИй-заказчИков


